
软件开发中的成本意识 PDF转换可能丢失图片或格式，建议

阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/66/2021_2022__E8_BD_AF_

E4_BB_B6_E5_BC_80_E5_c41_66229.htm 经济学原理：同等价

值的产品，成本越低，利润越高。这应该就不用多说了。 软

件开发的成本，通常情况下就是一个效率问题，效率高低决

定了成本高低，直接后果就是导致软件能不能赚钱。效率包

括两方面： 软件运行的性能和效率； 软件开发过程的效率。 

对于后面一点，它跟成本的关系是很明显的，开发过程效率

不高，当然就会导致更多人力或者时间的投入，从而增加了

软件的成本。就整个软件工程控制来说，要求有全局观比较

好的人对开发过程进行高质量的管理。而在一个比较完美的

软件开发流程中，编码所占的时间比率应该是仅仅占全部流

程的比较小的一部分（一两成），但是编码的结果却又是软

件成果的最终体现，所以如何提高效率显得尤为重要，就编

码人员来说，充分利用现有的各种资源是一种高效的方法。 

“现有资源”又有内部资源和外部资源之分：内部资源指的

是开发人员所在公司或者程序员本身的积累：外部资源是指

前面两种资源以外的一些资源，主要是网络上的各种资源。

内部资源要充分利用，这应该是没有什么疑问的了，一个公

司或者个人如果不能充分利用以前的积累，那就像竹篮打水

，再努力也是一场空。对于外部资源，很多程序员有抵触的

原因是有那么一种怀疑一切或者目空一切的潜意识，认为什

么东西都要靠自己动手来实现才能体现自己的价值，而别人

的思想或者代码都是不可靠的。这种想法在学习和研究的过

程中应该还是值得提倡和赞赏的，在软件开发过程中却很要



不得。在技术日新月异、竞争日益激烈的今天，有这种想法

的人最终的结果只能是被淘汰。就拿Delphi开发来说，很多

开发人员对第三方控件有抵触情绪，其实认真想想，有时候

用不用第三方控件可能效率上会相差几十倍以上，这就是花

一天时间来用控件和花几十天时间来开发控件的区别。如果

有开发控件的能力，那也应该有用好控件和万一出问题时修

改别人控件的能力（当然前提是使用有源文件的控件），那

我们为什么不把时间节省下来把精力花到其他更重要的地方

上去呢？科学上经常都有“站在巨人的肩膀上”的说法，软

件开发也是同样的道理。来源：www.examda.com 对于“软件

运行的性能和效率”，看起来跟成本没有多大关系，但实际

上也还是有关系的。经常看到有一些程序员写的东西根本就

没有意识到效率或者稳定性问题，或者是有时候为了贪方便

或赶工而牺牲程序的性能（有时候几行代码的区别就会导致

几倍甚至几十倍的性能差别），等到用户真正用起来的时候

，因为数据量或者使用频率大增，以前积累的问题就一个个

暴露在用户面前，这时候就免不了要返工修改甚至全部推翻

从头再来（不挑剔的用户我到现在基本上还没有遇到过）。

真正做过开发的应该都有体会，返工修改的工作量绝对不会

比正常开发的低（更不用说从头再来了），并且因为工作积

极性（通常修改一个东西的积极性要大大的低于新开发一个

东西的积极性）等问题，效率也会很低，其中的成本也就可

想而知了。所以做一个软件，不仅仅要考虑功能实现，还要

充分考虑性能和效率的提高。当然，这是作为一个严谨的程

序员理应具有的态度和能力，这里就不再多说了。 100Test 下

载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问



www.100test.com 


